

UNIDAD PARTIDARIA

Miremos hacia el pasado del Partido Nacional y en él encontraremos la respuesta cabal a esta supervivencia de nuestra colectividad, aún a pesar de los desastres históricos que ha padecido. Es que el Partido Nacional se ha incorporado porciones mismas del espíritu y de la vitalidad nacional y las ha hecho suyas como elementos constitutivos de perduración. Por eso cuando muchos han creído que el Partido Nacional estaba aniquilado, nuestra colectividad ha levantado con energía su voz no precisamente para apoderarse de posiciones gubernativas, sino en defensa de los altos ideales populares. Y porque esa ha sido fundamentalmente la misión que ha tomado para sí el Partido Nacional es necesario, imperioso, que presente a sus muchos adversarios un frente único y esa unión se obtendrá si en verdad todos los nacionalistas ponemos empeño en ello. Pero unidad no quiere decir en forma alguna renunciamiento a directivas ya trazadas; unidad no significa de ninguna manera claudicación en las ideas, abandono de preferencias personales.

¡De ninguna manera! Pero eso sí es necesario que unos y otros, sin renunciar a lo fundamental, afecten mutuas concesiones. Así como en la nación, en la república, caben todas las diferencias ciudadanas y no obstante la república persiste; así también debe suceder en la colectividad política. Puede el Partido Nacional unirse. Pero antes creemos que es necesario se unan todas las fracciones de un mismo sector. Luego será el momento de abordar

la gran empresa. Sabemos que la modestísima posición de soldados rasos que ocupamos en las filas partidarias podría, quizás para muchos, quitar autoridad a nuestras palabras. Pero como no vivimos encerrados en las cuatro paredes de más o menos aristocrático escritorio, sabemos que este anhelo de unidad partidaria alienta y palpita en el alma y en el corazón del pueblo nacionalista y es ese pueblo donde radica la soberanía. Hemos señalado como tarea imprescindible la unión primero de todas las fracciones en que se encuentran divididos los grandes sectores del nacionalismo. Inmediatamente debemos señalar que otra labor impostergable es la de quebrar la indiferencia política de grandes masas de ciudadanos por la indiferencia política es cien veces peor que la pasión política desde que aquella indiferencia es madre de los despotismos, sean de derecha o de izquierda. Cuando la ciudadanía no tiene otro interés que el interés egoísta de mercar su trigo o sus vacas, se puede afirmar que se está a un paso de la dictadura.

Necesario se hace pues, el porque suavizar asperezas y limar rencores, trabajar activamente por la mejor incorporación de ciudadanos a las filas del Partido Nacional y en esta tarea mucho es lo que aún está por hacerse. Previamente ahora son los tiempos propicios para esa labor preparatoria.

Pues; vamos a la obra.

EL MONUMENTO A SARAVIA

El Comité de Reconstrucción del Partido Nacional que preside el correligionario Esc. don Eleuterio Arropide se ha abocado de lleno a las gestiones relativas a la erección del monumento al gran ciudadano conductor de muchedumbres General Aparicio Saravia.

Las notas enviadas por el mencionado comité de Reconstrucción a las autoridades de los Directorios Independiente y Herrerista con fecha 28 y 29 de junio del corriente año fué la siguiente:

"Montevideo, junio de 1943. — Señor Presidente del Directorio

Señor Presidente:

En 1921 se efectuó en todo el país la colecta pro-monumento al gran ciudadano General Aparicio Saravia. Han pasado 20 años y el pueblo partidario que arbitró los recursos, espera todavía la realización del pensamiento de perpetuar la memoria del ilustre soldado de la libertad y del derecho, uno de los más grandes servidores del país y del Partido, erigiéndose el monumento que como tributo de gratitud colectiva le debe la posteridad. Los dirigentes del Partido realizarán obra de sano patriotismo, de gran cordura y elevación, de justicia histórica, si, poniéndose de pie en actitud de homenaje y elevándose por encima de las causas que en esta hora resienten nuestra unidad, resuelven la realización inmediata de la obra culminante que consagrará e nforma imperecedera tan esclarecida memoria. Los servidores de las campañas de 1897 y 1904,

que tantos sacrificios realizaron, mantienen vivos sus sentimientos de admiración y reconocimiento, por el insuperable conductor, además, disminuidas sus filas por obra del tiempo y la muerte que día a día se lleva testigos y actores de aquellas jornadas gloriosas, desean con angustia que se cumpla ese gran acto de justicia como premio y satisfacción íntima a sus sagrados anhelos ciudadanos, todavía más en esta hora que parece alejar nuevamente el triunfo de sus ideales.

Y por eso, para dar cumplimiento a ese gran anhelo, de todos los correligionarios, solicitamos de los directorios del Partido Nacional y del Partido Nacional Independiente, se sirvan considerar la posibilidad de que la continuación de las tareas hasta la realización del monumento, sin excluir los aseoseamientos técnicos, históricos y políticos se encomienden a una comisión integrada por tres miembros designados por cada uno de esos Directorios y tres designados por el Comité de Reconstrucción del Partido Nacional.

Saludan al señor Presidente y por su intermedio a los demás miembros de esa alta autoridad con toda consideración; (y firman sus integrantes).

Pues bien: el Directorio Herrerista acogió con verdadero calor la iniciativa, y a propuesta del doctor Herrera se resolvió que el propio Comité de Reconstrucción designase la Comisión en lo que a este Directorio interesa.

El Sr. Arropide agradeció el honor pero declinó esa

responsabilidad, manifestando que sólo haría uso de tal propósito para conseguir que el nombramiento de todos los miembros de la comisión de erección del monumento recayera en personas capaces de entenderse y llevar adelante la idea hasta su total realización.

La delegación del Comité se dirigió al Directorio Independiente, no encontrando a ninguno de sus miembros; esperando un buen rato y luego retirándose, antes depositando en manos del pro-secretario Don Martín Otero de la mencionada nota.

Al rato el doctor Asdrúbal Delgado se puso en comunicación telefónica con el Sr. Arspidie, comunicándole que la nota tendría muy buena acogida dentro del Directorio.

El Directorio Independiente designó una comisión para que estudiara la proposición y aconsejara su pronunciamiento; esta estaba integrada con los caracterizados correligionarios señores Dres. Arturo Lussich, Alfredo García Morales y Asdrúbal Delgado.

Si mal no recuerdo el día 10 de julio el Dr. Lussich visitó al Sr. Arspidie en su domicilio, entregándole la nota del Directorio Independiente y que damos a continuación:

Montevideo, julio 22 de 1943. — Señores Miembros del Comité de Reconstrucción del Partido Nacional. — Estimados correligionarios:

Acuso recibo de la atenta nota de Uds. en la que proponen, a fin de llevar adelante la erección del monumento al gran ciudadano General Aparicio Saravia, encomendar los trabajos correspondientes a una comisión integrada por tres miembros designados por cada una de las fracciones en que está dividido el Partido, y otros tres por ese Comité.

El Directorio que presido tomó en consideración esa iniciativa de Uds. y como ya lo adelantó nuestro vicepresidente, Dr. Arturo Lussich, el primero de los firmantes de la nota que contesto, señor Emeterio Arspidie — resolví comunicarle que existiendo desde hace mucho tiempo una comisión encargada de esos trabajos, no le parecía oportuno considerar su alteración cuando el Directorio se encuentra a pocos días de terminar su mandato; por lo cual ha resuelto dejar la iniciativa de Uds. para que sea resuelta por la nueva autoridad partidaria.

Expreséndoles la complacencia con que este Directorio ha visto el interés demostrado por Uds. en conyugar a la realización del monumento a nuestro caudillo, me es grato saludarlos muy atentamente. — Arturo Lussich, vicepresidente; Gustavo Gallinal, José María Penco, secretario.

En este estado se encuentra la gestión sobre el monumento al general Aparicio.

El Nacionalismo Independiente ya tiene sus nuevas autoridades; esperamos que el nuevo Directorio que preside el Dr. Gustavo Gallinal no defraudará a la gran masa nacionalista; designando a sus delegados para que con los representantes del Directorio Herrerista y del Comité de Reconstrucción del Partido Nacional se aboqueen inmediatamente a hacer realidad la erección del monumento al gran ciudadano General Aparicio Saravia.

Esperamos que pronto podremos admirar la gran obra y rendirle así el homenaje que el Partido Nacional le está en deuda.

EUGENIO DARRITCHON

El domingo 10 del corriente mes nos vimos sorprendidos por la dolorosa e inesperada noticia del fallecimiento de Don Eugenio Darritchon.

Era Darritchon un ciudadano de relevantes condiciones y un correligionario ejemplar. Luchador infatigable, fué verdadero postal de la reorganización del partido en

algunas secciones de Montevideo, especialmente en la 4ª y en la 18ª.

Fué de ese tipo de partidarios que trabajaban directamente sobre el pueblo, sobre la masa correligionaria, buscando su contacto diario.

Su actuación sacrificada y honestísima, y sus dotes morales e intelectuales, fueron reconocidas ampliamente al ser electo para integrar la Comisión Departamental Nacionalista Independiente de Montevideo, donde no llegó a prestar los grandes servicios que de él podían esperarse, porque ya lo minaba la enfermedad que lo llevó a la sepultura.

Al lamentar profundamente la desaparición de Don Eugenio Darritchon, hacemos llegar nuestro pésame a sus deudos.

MARGARITA URIARTE DE HERRERA

Se ha ido para siempre la que en vida se llamó Margarita Uriarte de Herrera dejando sumidos en el dolor a todos aquellos que tuvieron la dicha de acoger su espíritu a ese corazón tan noble y generoso siempre dispuesto a tender una mano al necesitado que se acercó a sus puertas.

Frente a aquel que solícita su ayuda, sus sentimientos siempre inclinados hacia el bien dejaron, como rocío perfumado, un alito de esperanza para hacer frente a la vida precaria, con sus sonrisas, sus palabras llenas de aliento, era de esas mujeres cuya afinidad de espíritu y delicadeza impecable las hacen inolvidables.

Fué una madre y esposa ejemplar y en su paso por los salones dejó un mermoso de admiración, su belleza y porte señorial eran en su época lo más comentado.

Es por eso que hoy con profundo pesar el holoocausto a su memoria nos adhirimos al dolor de sus familiares.

DR. ALEJANDRO GALLINAL

A la edad de 70 años dejó de existir el día 16 del corriente mes el médico-cirujano, filántropo, industrial y político Don Alejandro Gallinal, luego de una prolongada enfermedad.

El doctor Gallinal nació en Montevideo, el día 20 de octubre de 1872, cursó sus primeros estudios en el Seminario, colegio de los padres jesuitas.

Se recibió de doctor en medicina en la Facultad de Montevideo en 1897, pero dejó su profesión para dedicarse de lleno a las tareas rurales, siendo propietario de varios prestigiosos establecimientos dedicados a la ganadería.

Afiliado desde muy joven al Partido Nacional, integró varias veces la Asamblea General, ocupando los cargos de diputado y senador por varios períodos; integró también el Consejo Nacional de Administración y presidió el Directorio del Banco de la República desde el 9 de enero de 1929 a diciembre 7 de 1931.

En noviembre 4 de 1918 se le otorgó por decreto del Ejecutivo, una medalla de oro como reconocimiento por sus trabajos de colonización y mejora agropecuaria. Tales son los rasgos salientes, y la actuación fecunda de esta venerable figura y con cuya muerte ha perdido el país a uno de sus ciudadanos más progresistas y caracterizados, y la obra por el bien social a uno de sus cultores más constantes y generosos.

La inhumación de sus restos dió lugar a una sentida exteriorización de pésame.

Concurrieron al sepelio de los restos del distinguido ciudadano desaparecido ministros de Estado, senadores, representantes nacionales, cuerpo diplomático, autoridades eclesiásticas, representantes de instituciones públicas, altas personalidades de nuestra sociedad y varios miles de ciudadanos.

Hicieron uso de la palabra los siguientes oradores; en representación del Presidente de la República, Dr. Juan José Améznaga y del Poder Ejecutivo, Ministro del Interior, Dr. Adolfo Folle Juanicó; en nombre del Ministerio de Salud Pública, Dr. A. Vázquez Barriere; por la Acción Católica del Uruguay y del Arzobispo, Dr. Mario Artagaveytia; por el Banco Comercial y la Federación Rural, Dr. Irureta Goiena; por el Comité Ejecutivo de la Comisión Nacional Pro Monumento al Gral. Manuel Oribe, Dr. Carlos M. Domínguez; en nombre de la Comisión Nacional de Bellas Artes, Sr. A. Montero Bastamante; por el Instituto de Arqueología Americana de la Facultad de Arquitectura, Arq. Román Berro; en representación del Círculo Católico de Obreros, su Presidente, Dr. Juan Benito Carvallo y por el Club Nacional y la Comisión Departamental Nacionalista Independiente de Florida el Dr. Adolfo Tejera.

Todos los oradores resaltaron la extraordinaria obra científica, social, cultural y política cumplida por el eminente ciudadano desaparecido, Dr. Alejandro Gallinal.

La Unión Hace la Fuerza

Estamos en la época en que la mujer lucha, en toda la medida de sus fuerzas por la vida, por los derechos sociales, por la democracia y hasta por la libertad del país en que ha nacido. La mujer trabaja, sufre, lucha, se defiende y defiende los derechos de sus hijos, de sus hermanos porque en todo eso está moralmente unida a sus semejantes.

La inmensa y angustiada Europa late bajo el fuego y la sangre y en tanto el hombre lucha en el frente mar y cielo, la mujer heroicamente, se ocupa de los trabajos que en los hermosos días de paz sólo realizaban los hombres.

Aquí en América también la mujer defiende sus ideales dentro y fuera de su hogar; conocedora del dolor, comprensiva en el sufrimiento ajeno, que es fuente de sabiduría, se agiganta su voz para salvaguardar los derechos humanos y sociales.

En nombre de ese dolor que tanto ensaltea a la mujer, que da forma al espíritu, que afina el sentimiento hago este llamado a la mujer nacionalista para que con un solo granito de arena por alma, inclinada al bien, se forme la base principal y fuerte que es la Concentración "Acción Nacionalista" del Partido Nacional, y que ha de llevarlo a la victoria.

La mujer nacionalista no desconoce nuestros principios más aún, lo apoya vigorosa con noble cooperación. Unidas al partido dentro de la Concentración "Acción Nacionalista" hay la posibilidad del triunfo completo.

Cuando se estableció la ley del voto femenino se tenía plena fe de que la ayuda de la mujer en este acto tendría el total apoyo de ésta en la política y que sabría consagrarse a sus ideales en los momentos más apremiantes para llevar a los poderes públicos a los hombres de conciencia y de verdadero valer.

Moralmente la mujer está obligada a conocer y estudiar el programa de acción de los candidatos de su partido porque de no ser así sería lo mismo que votar a ciegos lo que equivale a no reparar en consecuencias. Mujer nacionalista: yo como mujer de corazón a corazón os exhorto a concurrir a la Concentración "Acción Nacionalista", a cooperar con la Agrupación Femenina "Acción Nacionalista" para ver así cristalizadas nuestras grandes aspiraciones que son de bienestar para la Patria.

JUVENTUD

Es verdad que no necesita demostración que el Partido Nacional solamente aspira al bien de la Patria; que únicamente lucha y batalla por la pureza de las costumbres políticas e institucionales, por la libertad virtuosamente usada. Recorred, ciudadanos, toda la historia de la patria y siempre encontraréis al Partido Nacional rindiendo tributo a la austeridad cívica, a la virtud ciudadana, en un anhelo constante de superación política, en un esforzado y heroico batallar por hacer realidad la democracia en el más justo de sus conceptos. Pero no ignoramos que en esa ya centenaria trayectoria de nuestra colectividad cívica existen momentos de dudas crueles, de vacilaciones suicidas. ¡No importa! El pasado no cuenta. El Partido Nacional no está integrado por hombres apegados al muro de las lamentaciones. Los tiempos actuales son de lucha.

Y el Partido Nacional unido y fuerte tiene que ocupar su lugar inspirándose, como en sus épocas de mayor gloria, en los principios que constituyen la raíz y la base de nuestra constitución política y de nuestras leyes orgánicas.

El Partido Nacional, unido y fuerte, debe abar su accento jamás sospechado de ambición oscura y ocupar el puesto prominente que en las democracias alcanzan la virtud probada y la altivez cívica.

Los nacionalistas que no han sucumbido al desaliento, los que abrigan la fe del apóstol y del patriota, los nacionalistas que no tienen otro vínculo con el pasado que no sea la adoración sincera de los méritos y de las memorias perdurables, a unirse, a estrechar filas.

Y la juventud blanca, la que mira hacia el porvenir con la esperanza palpitante, la juventud blanca que alienta bríos republicanos; la juventud que no sabe de cálculos; la que vive en la comunión sublime del amor a la patria y en la pasión de la fraternidad, esa juventud blanca exenta de toda culpa, libre de todo reproche, debe imponer la unión y la conciliación de la gran familia nacionalista.

Demos camaradas nacionalistas un altísimo ejemplo de devoción partidaria que sirva de zorte y guía a todos los nacionalistas de buena voluntad que en verdad anhelan hacer realidad las santas aspiraciones de la colectividad.

¡Ha sonado la hora de la unión partidaria!

¡Que cada uno vaya ocupando su lugar para hacerla realidad!

A Luchar

Nadie más obligación tiene, que la juventud en buscar la unidad del Partido.

¡La vida de la juventud es milicia! Por eso a nosotros no nos arredra nada y nada nos detendrá en buscar la unión y la pacificación de las masas blancas.

¡Lo hemos tomado como santo y seña en esta hora! Pues, juventud, a unirse que así venceremos.

Cupón de Suscripción

Nombre y Apellido

Domicilio N°

Credencial: Serie N°

Presentado por

CUOTA MENSUAL \$ 0.10

NOTA: Escribir con claridad.

LA PATRIA RECLAMA... que se unan todos los blancos! pobres y ricos bajo la bandera que tremoló airoso por nuestra Patria y allende de fronteras con aire de victoria, pero para ello, se necesita tener ALMA BLANCA! si todos los verdaderos blancos quieren! es indudablemente no una obra imposible la unión! sino un gesto fulminante de abrazo patriota de hermanos con hermanos.

Datos para su Inscripción

Si Ud. no está inscrito llene este Cupón y envíelo a nuestra Secretaría, Fco. Araucho 1240 o personalmente de 17 a 10 hs.

Nombre y apellido

Nombre y apellido de los padres

Día Mes Año

Departamento Sección

Domicilio N°

NOTA. — Escribir claro.

ADHIERASE A NUESTRO MOVIMIENTO

Próximamente Gran Acto Pro-Unificación organizado por Concentración "Acción Nacionalista" Pro-Unificación.

CONCENTRACION "ACCION NACIONALISTA" PRO - UNIFICACION

COLABOREMOS

El Comité Central de la Concentración "Acción Nacionalista" a iniciado este movimiento bajo una organización en donde se pondrá de manifiesto todo el desinterés y fe partidaria que ha vivido siempre en nuestro espíritu.

La obra que se llevará a cabo podrá resumirse así:

Boletín quincenal "Acción", Oficina Electoral, o sea inscripción total de nacionalismo, etc. etc.: creación de una oficina de fichero, bolsa de trabajo, asambleas y conferencias, escuela ciudadana, censo partidario, etc., etc. Con este programa de acción no dudamos del éxito y nuestro vocero llegará hasta el más lejano punto del País; con su palabra de aliento y con el ejemplo de amor al Partido, animando y reviviendo a aquellos corazones desfallecidos ya por el desaliento volverá a arivarse la luz que nos da la Justicia y entonces el Partido Nacional unido y organizado bajo una base firme podrá presentarse en próximos actos electorarios.

El Comité Central que preside el dinámico y esforzado correligionario Sr. Juan C. Heredia con la colaboración de un destacado grupo de correligionarios hace un llamado a todos los blancos de corazón y de manera muy especial a los de 18° y 24° secciones, a que se adhieran a este movimiento, enviando su adhesión a esta redacción. Unirse para vencer.

Oficina Electoral

Vibra nuevamente el clarín partidario incitando a renovar la lucha; ante el imperioso mandato que con épica expresión suena robusto, la promisoría y dinámica falange juvenil, debe convergir a las oficinas de reclutamiento, las mesas inscriptorias. El toque de generala del adjetivo "deber cívico" se espasme en estos momentos por todos los ámbitos del país. Si en esta solemne circunstancia se halla Ud. encuadrado dentro de las disposiciones de la ley de Registro cívico a cumplir el último domingo de noviembre de 1946 18 años, no titubee: Inscribáse. Para ello será simplificada su inscripción si ocurre Ud. a nuestra Concentración, donde desinteresadamente se le correrán gratuitamente todos los trámites pertinentes, para hacer de Ud. un nuevo ciudadano incorporado al padrón cívico. Inscribáse, es un deber y será un nuevo puntal para el triunfo del Partido Nacional y de la unificación.

Horario: de 17 a 20 horas.

Local provisório: Fco. Araucho 1240.

Coadyuve

Moral y Materialmente al
Engrandecimiento de

"ACCION"

Oficina Comercial

Fco. ARAUCHO 1240 - Horario: de 9 a 11 y de 15 a 17 hs.

COMPRAMOS Alhojos, Bicicletas, Máquinas de coser y Escribir, Muebles, Platinas, Etc. Etc.

represente valor ■■■ Seriedad y absoluta reserva

SE ATIENDE POR CARTA O PERSONALMENTE